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I. Миграционные процессы в Российской Федерации 

 

23.01.2023 

https://www.kommersant.ru/doc/5783979?utm_source=yxnews&utm_medium=mo

bile 

В подмосковных Котельниках усилят видеонаблюдение из-за наплыва 

мигрантов 

 

Губернатор Мособласти Андрей Воробьев пообещал увеличить число камер, 

а также полицейских в подмосковных Котельниках из-за наплыва мигрантов. 

По словам господина Воробьева, их большое количество связано с рынком 

«Садовод», который находится рядом с городом. Сейчас в Котельниках 

установлено почти 1,7 тыс. камер единой системы видеонаблюдения. 

 

«Из-за этого в районе много мигрантов и "резиновых квартир". Люди 

переживают: такое соседство не всегда бывает спокойным»,— написал 

губернатор в своем Telegram-канале. Для установки видеонаблюдения 

выделена субсидия почти в 2 млн руб., сообщил руководитель главного 

управления региональной безопасности Подмосковья Роман Каратаев. 

 

На оперативном совещании с руководящим составом областного 

правительства и глав городских округов Андрей Воробьев заявил, что в ходе 

поездки в Котельники обсуждался вопрос безопасности около рынка 

«Садовод», местные жители жалуются, что в домах рядом с рынком в 

арендованных квартирах проживают по 9–11 человек. 

 

Под данным региональных властей, которые приводит «РИА Новости», в 2022 

году в отношении мигрантов было заведено 24 уголовных дела, в текущем — 

2. 

 

Когда-то Котельники были поселком. В начале 1990-х поселок стал городом 

рядом с МКАД. В начале 2000-х в нем началось массовое строительство 

жилых комплексов. 

 

В 2013 году Андрей Воробьев, будучи врио губернатора Мособласти, среди 

чувствительных в вопросе мигрантов районов назвал и Котельники. 

 

https://www.kommersant.ru/doc/5783979?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
https://www.kommersant.ru/doc/5783979?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
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23.01.2023 

https://24.kg/obschestvo/256396_izrfnevyipuskayut_urojentsev_drugih_stran_sng_

srossiyskim_grajdanstvom/ 

Из РФ не выпускают уроженцев других стран СНГ с российским 

гражданством 

      

Уроженцев стран СНГ, в частности Кыргызстана и Таджикистана, 

получивших российское гражданство, отказываются выпускать из России. Об 

этом сообщило Радио «Свобода» со ссылкой на нескольких мигрантов из КР 

и РТ, которые пытались вернуться на историческую родину, но их не 

пропустили через границу. 

 

По их словам, российские пограничники объяснили, что включенным в 

мобилизационный список закон не позволяет выезжать за границу до 12 

февраля. 

 

Появляются сообщения, что мигрантам с гражданством РФ приходят 

повестки. Их вызывают на беседу в военкоматы, где объясняют, что 

дезертирство из вооруженных сил строго наказывается. 

 

По свидетельствам родственников мигрантов, обладателей российских 

паспортов останавливают в аэропортах, при этом уроженцы 

центральноазиатских республик без российского гражданства могут свободно 

вернуться домой. 

 

В Бишкеке предупредили рабочих с российским паспортом, что не смогут им 

помочь в условиях объявленной мобилизации. У России нет соглашения о 

двойном гражданстве с Кыргызстаном — она не признает изначальное 

гражданство Кыргызстана натурализованных граждан. 

 

Глава Следственного комитета РФ Александр Бастрыкин 14 января в 

интервью «Российской газете» заявил, что «в условиях проведения 

специальной военной операции в Украине государство стимулирует 

иностранных граждан для поступления на военную службу по контракту, 

предоставляя возможность получения гражданства России в упрощенном 

порядке». 

 

Глава СКР добавил: статистика говорит, что иностранцы массово получают 

российское гражданство, минуя военную службу. За последние пять лет его 

приобрели более миллиона лиц, прибывших из стран Центральной Азии и 

Закавказья, в том числе 550 тысяч бывших жителей Таджикистана, 

Узбекистана и Кыргызстана. 

 

Телеграм-канал Мы, мигранты 

Граждан стран СНГ с российскими паспортами не выпускают из РФ.  

https://24.kg/obschestvo/256396_izrfnevyipuskayut_urojentsev_drugih_stran_sng_srossiyskim_grajdanstvom/
https://24.kg/obschestvo/256396_izrfnevyipuskayut_urojentsev_drugih_stran_sng_srossiyskim_grajdanstvom/
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Российские пограничники ссылаются на постановление о мобилизации, 

согласно которому не получится покинуть территорию РФ до 12 февраля.  

 

Стоит задуматься, о полезности получения гражданства РФ. 
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24.01.2023 

 

Мы, мигранты 

😱Мигрантов начали забирать из тюрем на войну 

 

Согласно поступившей формации, из "исправительной колонии" во 

Владимирской области, мигрантов, отбывающих срок уголовного наказания 

вопреки отсутствию желанию мигранта, забирают на войну.  

 

Думаю, Бастыркин не это имел ввиду, когда говорил, что надо мобилизовать 

мигрантов, с российским паспортом. Или, все так плохо, что начали забирать 

заключённых мигрантов. 

 

Ссылка 

t.me/migrants_we_are/2171 
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27.01.2023 

https://www.vedomosti.ru/politics/news/2023/01/27/960705-kreml-s-ponimaniem-

otnositsya-k-uzhestocheniyu-migratsionnih-

pravil?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile 

 

Песков: Кремль с пониманием относится к ужесточению миграционных 

правил в Казахстане 

 

Москва с пониманием относится к решению Астаны ужесточить правила 

въезда и пребывания иностранцев, при этом важно, чтобы права россиян не 

нарушались, заявил пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков на 

брифинге. 

Представитель Кремля подчеркнул, что в странах – партнерах России по 

ЕАЭС действует механизм получения вида на жительство, поэтому 

возможность для россиян свободно перемещаться и выбирать страну для 

проживания и работы сохраняется. 

«Понятно, что страны хотят вести учет этих граждан, хотят понимать, сколько 

конкретно у них находятся граждан. Для этого просто нужно оформлять вид 

на жительство. Но безусловно, наши соответствующие власти находятся в 

контакте. Очень важно, чтобы все законные права наших граждан 

соблюдались, и при наших контактах с нашими партнерами мы, конечно, 

будем об этом говорить», – рассказал он. 

Сегодня, 27 января, в Казахстане вступили в силу новые правила пребывания 

иммигрантов в стране, которые отменяют т. н. «визаран». Теперь иностранцы, 

прибывшие в Казахстан в порядке, не требующем получения визы, смогут 

находиться в стране 30 дней. Общий срок их пребывания не должен 

превышать 90 дней в течение периода в 180 календарных дней. Для граждан 

стран ЕАЭС установлен срок пребывания в 90 дней также в течение каждого 

периода в 180 календарных дней. 

Новые правила не распространяются на иммигрантов, которые получили 

разрешение на временное проживание или въехали в страну по визе. 

До изменений для приезжающих в Казахстан без визы не было ограничения в 

180 дней со дня пересечения госграницы страны. Благодаря этому мигранты, 

у которых подходил к концу срок пребывания в стране, могли выехать за ее 

пределы и вернуться назад, «обнулив счетчик». 

Прошлой осенью министр труда и социальной защиты населения Казахстана 

Тамара Дуйсенова сообщала, что в республику въехали свыше 400 000 россиян 

после объявления в России частичной мобилизации. В последний раз о числе 

въехавших в страну после 21 сентября россиянах Казахстан сообщал 4 

октября. Тогда глава МВД республики Марат Ахметжанов назвал цифру в 200 

000 человек, выехали на тот момент при этом уже 147 000 россиян. 

 

  

https://www.vedomosti.ru/politics/news/2023/01/27/960705-kreml-s-ponimaniem-otnositsya-k-uzhestocheniyu-migratsionnih-pravil?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
https://www.vedomosti.ru/politics/news/2023/01/27/960705-kreml-s-ponimaniem-otnositsya-k-uzhestocheniyu-migratsionnih-pravil?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
https://www.vedomosti.ru/politics/news/2023/01/27/960705-kreml-s-ponimaniem-otnositsya-k-uzhestocheniyu-migratsionnih-pravil?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
https://www.vedomosti.ru/society/news/2023/01/27/960653-v-kazahstane-vstupili-v-silu-novie-pravila-vezda-inostrantsev
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28.01.2023 

https://www.vedomosti.ru/finance/news/2023/01/28/960805-denezhnie-perevodi-

iz-rossii-v-sosednie-strani-uvelichilis-na-sotni-

protsentov?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile 

 

Денежные переводы из России в соседние страны увеличились на сотни 

процентов 

Ведомости 

 

В 2022 г. денежные переводы из России в Казахстан, Грузию, Узбекистан, 

Армению и Кыргызстан достигли рекордных объемов, передает РБК со 

ссылкой на данные центральных банков республик. 

Из России в Казахстан в 2022 г. было направлено 357 млрд тенге, или около 

$775,4 млн, следует из данных Нацбанка Казахстана. Это рекорд минимум с 

2014 г. Показатель в долларах в 6,8 раза превышает объем переводов 2021 г. 

В Грузию из России в 2022 г. было отправлено около $2 млрд. Это рекордный 

объем с 2012 г. В 2021 г. по этому направлению прошло $411,3 млн. 

В Узбекистан из России по итогам прошлого года было отправлено $14,5 млрд 

— за год он увеличился в 2,6 раза. Как поясняли в пресс-службе республики, 

резкий рост международных денежных переводов был обусловлен, в 

частности, переходом трудовых мигрантов на официальные каналы отправки 

денежных переводов из-за валютных ограничений в России. 

По итогам 11 месяцев 2022 г. объем переводов из России в Армению вырос в 

четыре раза по сравнению с январем-ноябрем 2021 г. — до $3,1 млрд. Это 

рекордный показатель с 2004 г. 

В Киргизию из России за январь—ноябрь 2022 г. было отправлено $2,6 млрд. 

Показатель превышает данные 11 месяцев 2021 г. всего на 6%. Это также 

рекорд с 2005 г. 

Сразу после начала спецоперации России на Украине системы Visa и 

Mastercard объявили об отключении российских банков, попавших под 

санкции. Тогда под блокирующими санкциями оказались ВТБ, 

Промсвязьбанк, Новикомбанк, Совкомбанк и «ФК Открытие». 

Уже 6 марта Visa и Mastercard сообщили о приостановке деятельности в 

России. Транзакции по их картам также перестали быть доступны за 

пределами РФ. При этом на работу банковских карт в России это никак не 

повлияло, потому что обработка транзакций была продолжена при помощи 

НСПК «Мир». 

 

  

https://www.vedomosti.ru/finance/news/2023/01/28/960805-denezhnie-perevodi-iz-rossii-v-sosednie-strani-uvelichilis-na-sotni-protsentov?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
https://www.vedomosti.ru/finance/news/2023/01/28/960805-denezhnie-perevodi-iz-rossii-v-sosednie-strani-uvelichilis-na-sotni-protsentov?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
https://www.vedomosti.ru/finance/news/2023/01/28/960805-denezhnie-perevodi-iz-rossii-v-sosednie-strani-uvelichilis-na-sotni-protsentov?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
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28.01.2023 

https://ria.ru/20230128/kuban-

1848106160.html?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile 

 

На Кубани жителям новых регионов России выдали более 19 тысяч паспортов 

 

КРАСНОДАР, 28 янв – РИА Новости. Жителям из Донецкой и Луганской 

Народных Республик, Херсонской и Запорожской областей выдали свыше 19 

тысяч российских паспортов на Кубани, сообщили в пресс-службе 

администрации региона. 

"Жителям новых территорий России в крае выдали более 19 тысяч паспортов. 

Всего Краснодарский край принял около 100 тысяч жителей из ДНР, ЛНР, 

Херсонской и Запорожской областей. На сегодняшний день в 55 здравницах 

региона находятся 13,5 тысяч переселенцев из Херсонской и Запорожской 

областей, вынужденно покинувших свои дома", - говорится в сообщении. 

Уточняется, что переселенцы живут в Анапе и Геленджике, Темрюкском, 

Туапсинском и Апшеронского районах края. Жителям помогают с поиском 

работы. Сейчас в сформированном для трудоустройства реестре - продавцы, 

бухгалтера, повара, разнорабочие, охранники, водители, строители, 

экономисты, учителя и инженеры. 

 

Дети устроены в детсады и школы региона. Для жителей организован досуг - 

посещение библиотек, музеев, экскурсионные выезды, работа кружков по 

интересам, добавляют в пресс-службе. 

Отмечается, что продолжается выдача жилищных сертификатов. Так из 

поступивших более 8,5 тысячи заявлений одобрены уже свыше 5,5 тысячи. 

 

  

https://ria.ru/20230128/kuban-1848106160.html?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
https://ria.ru/20230128/kuban-1848106160.html?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
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31.01.2023 

Телеграм-канал Андрей Медведев 

РИА Новости 

Преступность среди иностранцев в России выросла за год на 10%, но 

"изолироваться мы не можем, страна нуждается в мигрантах", заявили в МВД 

 

Преступность среди иностранцев в России выросла за год на 10%, но 

"изолироваться мы не можем, страна нуждается в мигрантах", заявили в МВД. 

 

Жаль, что в сообщении РИА "Новости" не сказано, кто же это в МВД 

назаявлял такого.  Фамилию хочется узнать человека. Потому что его слова 

полностью противоречат позиции министра внутренних дел Владимира 

Колокольцева. А он, как раз, мало того, что видит в миграции угрозу, так ещё 

и говорил прямо, что у миграции десяток бенефициаров в виде различных 

ведомств и министерств. Вот правда, интересно, кто так подводит министра? 

 

Ну и кроме того. Снова и снова. Допустим, нам вот жизненно нужны 

мигранты, несмотря на уровень безработицы. Но все равно, зачем-то они нам 

очень нужны.  

 

Почему тогда упорно блокируются малейшие попытки продвинуть не закон 

даже о репатрции, а любые нормы, облегчающие возвращение русских в 

Россию? Русских в Центральной Азии миллионы. 

Нужны мигранты? Верните домой русских людей. Вместо мигрантов. 

 

И почему страна нуждается, якобы, в мигрантах? Чтобы что? Создавать 

анклавы? Диаспоры? Пользоваться льготами и получать пенсии, при этом 

никак не интегрируясь в общество? 

Кому-то кажется, что я преувеличиваю? 

 

Возможно, что этот кто-то не слышал ничего про Обнинск и про то, как 

наукоград превратили в нечто противоположное. Или не смотрел это 

впечатляющее видео, где гражданин России (уже гражданин, да) не знает 

русский языке. Даже не понимает суть вопроса. А как он стал гражданином? 

Так с помощью диаспоры и самых мутных схем, где за экзамен платят, за 

справки платят, и так далее. 

 

Рассказывал, но напомню историю моей коллеги. Которая, работая на нашем 

канале, трижды не могла сдать экзамен на носителя языка (а сюжеты каждый 

день делала, ага), наблюдая, как ставят отметки о сдаче людям, которые не 

знали русский вообще. Полностью. Ни единого слова. 

 

Проблема с миграционной политикой исключительно социальная. В том 

смысле, что большинство людей, от которых зависит её решение, глубоко 

https://t.me/rian_ru/192101
https://t.me/rian_ru/192101
https://t.me/MedvedevVesti/12537
https://t.me/MedvedevVesti/12537
https://t.me/MedvedevVesti/12537
https://t.me/mnogonazi/9786
https://t.me/mnogonazi/9786
https://t.me/mnogonazi/9786
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убеждены, что их-то она не коснётся. Ну потому что в закрытых жилых 

комплексах, в посёлках, этой проблемы вроде бы как-то и нет.  

Это иллюзия. Если не решать уже вчера, коснётся всех. Вне зависимости от 

уровня жизни.  

 

Наше общее завтра будет таким, каким мы его формируем сегодня. И никак 

иначе. 
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31.01.2023 

Телеграм-канал Царьград 

МВД: Преступность среди иностранцев в России выросла за год на 10%, но… 

 

«Изолироваться мы не можем, страна нуждается в мигрантах», разводят 

руками в МВД, приводя печальную статистику. 

 

Цитата принадлежит заместителю министра внутренних дел России Игорю 

Зубову.  

 

«По итогам 12 месяцев 2022 года иностранцами совершено 40,2 тысяч 

преступлений: плюс 10,3% по отношению к периоду прошлого года 

аналогичному», - сказал Зубов на заседании Госдумы. 

 

А в следующем году преступность мигрантов вырастет на 20%? Нет, конечно, 

хорошо, что об этом вообще открыто говорят на высоком уровне. Ведь факты 

беспредела гастарбайтеров уже никак не скроешь, когда целые мигрантские 

гетто выросли вокруг крупных городов, а станции столичного метро больше 

напоминают рынок в Душанбе. 

 

 

 

  

https://t.me/tsargradtv/33891
https://t.me/tsargradtv/30226
https://t.me/tsargradtv/30226
https://t.me/tsargradtv/34777
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II. Миграционные процессы в Европе 

 

1.Русские в Европе 

 

21.01.2023 

https://ria.ru/20230121/sanktsii-1846235031.html 

"Это унизительно": на Западе пожалели об "отмене" российских ученых 

МОСКВА, 21 янв — РИА Новости, Николай Гурьянов, Владислав 

Стрекопытов. Группа западных ученых призвала возобновить сотрудничество 

с российскими коллегами — пока только в рамках исследований Арктики. Тем 

временем политика тормозит работу по Большому андронному коллайдеру: 

физики не хотят ставить свои фамилии в одном ряду с русскими. Как 

происходит научное взаимодействие в условиях санкций — в материале РИА 

Новости. 

Без России никак 

В середине января ученые из Великобритании и Норвегии опубликовали 

знаковую колонку на страницах ведущего журнала Nature. 

 

"Помимо того, что Россия — самая большая страна в мире, она имеет самую 

длинную арктическую береговую линию и самую большую зону лесного 

биома и вечной мерзлоты, — говорится в тексте. — Поэтому мы призываем к 

возобновлению академических отношений и научного сотрудничества с 

российскими учеными и институтами". 

Подписи под этим призывом поставили физик Гарет Рис, географ Ульф 

Бюнтен (оба — из Кембриджского университета) и биолог Нильс Стенсет из 

Университета Осло. 

Рис — специалист по дистанционному зондированию. Измеряя радиацию, он 

фиксирует, как меняется экология Арктики. До пандемии британский ученый 

долго и продуктивно сотрудничал с российскими коллегами и неоднократно 

бывал в России. С началом ковидных ограничений поездки прервались, а из-

за санкций 2022-го официальное взаимодействие между исследователями двух 

стран полностью прекратилось. 

Еще до публикации колонки в Nature Рис успел сделать несколько заявлений 

в ведущих лондонских СМИ, где подчеркивал, что наука о климате не может 

обойтись без данных из России. 

"Около трети земной поверхности покрыто лесами, треть из них — 

бореальные леса, примерно половина из которых находится в России, — 

приводит слова Риса Financial Times. — Деревья играют огромную роль в 

биоклиматической системе, а их в России очень много. Если мы не будем их 

изучать, это станет серьезным пробелом в наших знаниях". 

Бореальные леса, или тайга, — важнейший поглотитель углекислого газа на 

планете. Однако ситуация меняется. Новые данные свидетельствуют: лесные 

пожары и другие факторы привели к тому, что в последние годы тайга отдает 

больше углерода, чем поглощает. Вот почему этот крупнейший в мире биом 

сейчас в центре внимания климатологов. 

https://ria.ru/20230121/sanktsii-1846235031.html
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И теперь западные институты лишили себя возможности изучать российскую 

часть северных лесов. Им по-прежнему доступна канадская тайга, но 

экстраполировать собранные в Северной Америке данные на Сибирь 

некорректно — все-таки условия на двух континентах сильно отличаются, 

отмечают специалисты. 

Чем дальше, тем хуже 

Тем временем тенденция на изоляцию российской науки не ослабевает, 

обращает внимание профессор Сколтеха Артем Оганов. По его словам, все 

больше и больше организаций и издательств принимают решения не 

приглашать наших ученых на форумы, не печатать их статьи. 

"Совсем недавно я столкнулся с этим на конференции, которую проводило 

издательство Nature. Когда оказалось, что Сколтех под санкциями, 

организаторы сообщили, что подтверждают приглашение, но при условии, что 

я пообещаю не упоминать мой институт в выступлении. Это достаточно 

мерзко и, я бы сказал, унизительно. Совсем недавно ничего подобного не 

было", — говорит ученый. 

Отдельные издательства, например Wiley, вообще отказываются принимать 

статьи сотрудников университетов, против которых введены санкции, — 

например, из Физтеха и того же Сколтеха. Немецкий исследовательский фонд 

предостерег ученых от публикаций с соавторами из российских институтов. 

БАК с русофобией 

Особенно острая ситуация с публикациями в ЦЕРН. Исследования на 

Большом адронном коллайдере состоят из четырех крупных экспериментов, 

каждый представляет собой коллаборацию ученых из разных стран. Примерно 

семь процентов — россияне. 

Ежегодно коллаборации выпускают много научных работ, в которых 

указываются как задействованные в экспериментах ученые, так и 

финансирующие организации. Украинские и несколько европейских ученых 

выступили против того, чтобы их фамилии стояли в одном ряду с русскими. 

Особенно сильные протесты вызывает упоминание в статье организаций, 

"связанных с правительством России". 

"Я бы сказал, что некоторые из моих коллег из ЕС гораздо более радикальны 

(чем украинцы. — Прим. ред.)", — приводит The Guardian слова российского 

физика Федора Ратникова. 

В марте ЦЕРН приостановил статус России как наблюдателя в организации. В 

то же время разорвать сотрудничество с нашими учеными оказалось 

невозможно. В каждом эксперименте участвуют узкие специалисты, которых 

нельзя заменить, — во всяком случае, достаточно быстро для того, чтобы не 

нарушать научный процесс. 

ЦЕРН дал возможность каждой коллаборации решать, как поступать с 

публикацией работ. Для принятия какого-либо решения нужно, чтобы оно 

набрало две трети голосов. Однако ни одна из четырех групп не достигла 

консенсуса. 

Часть материалов выпускают под авторством коллаборации без указания имен 

и организаций — например, Atlas. Но такой подход сулит проблемы для 
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карьеры ученых и финансирования их трудов — для этого исследователям 

нужны авторские публикации. 

Значительная доля работ сейчас и вовсе в подвешенном состоянии — речь 

идет более чем о 70 статьях. 

"В каждом живет маленький ксенофоб" 

При этом в большинстве случаев на личном уровне западные и российские 

ученые продолжают поддерживать связь, хотя и здесь есть неприятные 

исключения. Отдельные страны, в частности Финляндия, запретили любые 

коммуникации такого рода. 

"Формально финские коллеги не имеют права даже прислать мне имейл. Что 

сказать? Жаль, что люди сталкиваются с таким проявлением несвободы. 

Можно сколько угодно кричать, что ваша страна — самая свободная на свете. 

Но если вы как руководитель государства запрещаете отправлять электронные 

письма мирным гражданам другой страны, то никакая вы не свободная страна, 

а какое-то недоразумение", — считает Оганов. 

"Это нереалистично": запуск главного термоядерного проекта откладывается 

Впрочем, некоторые ученые отказываются от взаимодействия с россиянами по 

собственному желанию. 

"Можно понять, почему так происходит. Это эмоциональная реакция. В 

каждом из нас, к сожалению, сидит маленький ксенофоб. Мы легко поддаемся 

на пропаганду ненависти. Человек должен маленького ксенофоба в себе 

подавлять и воспитывать открытость и доброту. Политики, к сожалению, не 

занимаются воспитанием открытости и доброты, а обычно подкармливают 

худшие качества в нас, и люди нередко начинают жить ненавистью", — уверен 

Оганов. 

"Тотальная блокада" 

Выступление Риса и коллег в защиту сотрудничества — не первое в своем 

роде. Еще в марте 2022-го группа американских, британских и канадских 

исследователей в открытом письме призвала "не осуждать всех российских 

ученых за действия российского правительства". 

"Прекращение любого взаимодействия было бы серьезным ударом по 

разнообразным западным и глобальным интересам и ценностям", — говорится 

в тексте. 

В июле один из подписантов свежего заявления в Nature, видный норвежский 

биолог Нильс Стенсет совместно с Огановым опубликовал письмо в журнале 

Chemistry World. 

"Это напоминает времена маккартизма, когда ученых наказывали за 

недостаточно энергичную борьбу с коммунизмом. Добавьте к этому так 

называемую Китайскую инициативу правительства США по поиску 

"китайских шпионов" среди ученых, охоту на ведьм, сломавшую жизни и 

научные карьеры", — указывали авторы письма. 

И все же гораздо чаще звучат голоса тех, кто требует изолировать российскую 

науку. "Справедливости ради нужно сказать, что призывы объявить тотальную 

блокаду исходят практически целиком от украинских ученых. Западные 
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обычно отмалчиваются, а если и призывают к ограничениям, то не настолько 

масштабным", — уточняет Оганов. 

Художественное изображение космического корабля DART, подлетающего к 

астероиду Диморф. Справа вверху — астероид Дидим, справа внизу — 

LICIACube 

 

Он отмечает: быть другом России сейчас опасно, поэтому те, кто 

симпатизирует нам в научной среде, в основном молчат. 

"А враги страны и те, в ком раскормили маленького ксенофоба, внезапно 

получили право голоса, причем почти монопольное. И теперь они позволяют 

себе говорить вещи, которые невозможно произнести в адрес любой другой 

группы людей: "Давайте поразим их в правах! Перестанем выдавать визы!" 

Такое нельзя без последствий сказать, например, о чернокожих. А о русских 

— и, кстати, о китайцах — можно", — объясняет ученый. 

Однако, указывает он, русофобия в этом смысле ничем не отличается от 

антисемитизма или расизма. 

"Любой призыв к дискриминации на основе этнического происхождения или 

гражданства — это нацизм. Но если вы скажете это нынешним борцам против 

России, они будут шокированы, потому что искренне считают себя 

сторонниками добра. По их мнению, Россия — абсолютное зло, которое нужно 

остановить любой ценой. Не гнушаясь вполне нацистскими методами", — 

констатирует Оганов. 

"Соломинка, которая сломает хребет верблюду" 

Авторы колонки в Nature отмечают, что научное сотрудничество станет 

"дипломатической мягкой силой". 

"Например, в мае председательство в Арктическом совете перейдет от России 

к Норвегии, но неясно, как эта передача может произойти без научного 

сотрудничества и взаимопонимания", — говорится в тексте сообщения. 

В России согласны, что взаимодействие в научной сфере — своего рода форма 

дипломатических отношений. "Она становится очень важной, когда 

традиционная дипломатия перестает работать. Необходимо использовать 

научные контакты для того, чтобы сохранить коридоры для общения", — 

говорит климатолог, доктор географических наук, член 

Межправительственной группы экспертов по изменению климата (МГЭИК) 

Олег Анисимов. 

Оганов, в свою очередь, убежден: хотя призывы к сотрудничеству с 

россиянами от западных коллег редки и не имеют никакой юридической силы, 

они могут стать "соломинкой, которая однажды сломает хребет верблюду — 

ограничениям, попыткам разделить человечество на враждующие блоки". 

"Как оптимист, я считаю, что умные ученые победят безумных политиков", — 

подчеркивает он. 

Анисимов добавляет, что ученые в своей работе основываются исключительно 

на фактах. А значит, чтобы формировать объективное представление о мире, 

неизбежно придется сотрудничать. 
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23.01.2023 

https://dzen.ru/a/Y88jE6SYpD8dk1i_ 

Турецкий рай для «новых русских беженцев» превратился в чистилище: 

нажившись, турки массово изгоняют россиян из страны 

 

"Новые русские турки" всё: тысячам наших переселенцев, которые уже было 

пригрелись под турецким солнцем, вновь предстоит дальняя дорожка. С конца 

декабря туристический вид на жительство, по которому большинство 

приезжих получало право оставаться в стране от полугода до двух лет, 

россиянам не дают. Халява закончилась, гюле-гюле ("до свиданья" по турецки. 

- Ред.)! 

 

РУССКИЕ "ГРИНГО" ДОСТАЛИ МЕСТНЫХ 

 

С прошлого года средиземное побережье Турции превратилось в один 

большой Геленджик: повсюду русская речь, в ресторанах - меню на русском, 

на базарах - кричащие вывески "Ахренеть как дешева". Но валу гостей рады 

далеко не все. 

 

- Мой парень работает в Гёче (так здесь называют миграционную службу. - 

Ред.), так у него в отделе с осени уволились восемь человек из 20, - 

разоткровенничалась официантка в кафе Аланьи, которая узнала во мне свою 

по российским сигаретам с ментолом - здесь это большая редкость. - Зарплаты 

низкие, по 10 тысяч лир (около 40 тысяч рублей. - Ред.), а из-за приезжих 

сутками приходится пропадать на работе. Денег хватает только на аренду 

квартиры. Поэтому мелкие чиновники идут в сферу обслуживания: в 

ресторанах и отелях хотя бы чаевые дают. 

 

С одной стороны, русские в местную экономику вваливают мешок денег, а 

Турция - страна далеко не богатая даже по сравнению с Россией. Но в то же 

время, с наплывом "гринго" ценник на жильё подскочил в 10 раз: квартиры, 

которые раньше сдавали за 100 баксов, теперь разлетаются и за 1000. Для 

местных это настоящая катастрофа: из съемного жилья их порой выпинывают 

ради богатых приезжих. Квалифицированные кадры со скромными 

зарплатами - врачи, учителя - вынуждены переезжать подальше от чужаков и 

заоблачных цен. 

 

А кроме того, Турция превратилась в одну большую стройку: застраивают 

любой свободный клочок земли, жилые комплексы и отели возводят 

бешеными темпами. А в той же Аланье - самом популярном курортном городе 

и самой теплой точке на карте страны - ради элитного жилья на первой линии 

сносят совсем еще не старые дома, где проживают местные. Турки злятся, 

ругают власти, а на носу вообще-то выборы: 14 мая народу предстоит 

голосовать за президента. Вот бюрократический аппарат и зашевелился. 

 

https://dzen.ru/a/Y88jE6SYpD8dk1i_
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"Час икс" пробил 26 декабря: в этот день по Телеграм-каналам вихрем 

разнеслась новость о массовых отказах россиянам в ВНЖ. Мол, начали 

действовать новые правила подачи документов, выполнить которые 

фактически невозможно. Например, требуют справку о доходах с работы с 

апостилем - специальным штампом, который делает документ из России 

международным. Так, апостиль на свидетельство о рождении ставят органы 

ЗАГС. А вот ведомства, которое апостилировало бы 2-НДФЛ, попросту не 

существует. 

 

- Туристический ВНЖ много лет был привлекательной турецкой фишкой: 

заключаешь долгосрочный договор аренды на полгода, на год - и на этом 

основании на тот же срок остаёшься в стране. Потом и договор, и ВНЖ можно 

было продлить, - объяснила мне адвокат Ирина, в офисе которой теперь с утра 

до ночи толпятся неудавшиеся эмигранты. - Но эти беззаботные времена в 

прошлом. Турки всегда рады новым кошелькам, но не такой ценой. Россияне 

ведь едут фактически в четыре-пять городов из всей страны: Аланья, Анталия, 

Стамбул, Анкара... А "целина" остается неосвоенной. 

 

Сначала, по словам юриста, власти закрывали для приезжих отдельные 

районы и даже целые города - первым "пал" Стамбул, где отказались давать 

ВНЖ по аренде. А теперь новые правила шагают по всей стране. 

 

- Самое любопытное, что никакого закона на самом деле нет: только негласное 

указание "разворачивать" туристов. На самом деле, не только русских, просто 

их большинство, - уточнила адвокат. - И вот представьте: человек долго и 

муторно собирает документы для ВНЖ, тратит деньги на перевод справок, 

медицинскую страховку, услуги помощников, налоги (да, в Турции за ВНЖ 

приходится платить в казну около 2500 рублей с человека. - Ред)... Даже по 

минимальным расценкам набегает 30-40 тысяч рублей с каждого. Плюс 

расходы на аренду - самая маленькая квартирка от 700 долларов в месяц (ок. 

50 тысяч рублей). А ему приходит отказ: таких сейчас 90%. И покинуть страну 

нужно в течение 10 дней. 

 

Почему же местные чиновники до сих пор продолжают принимать документы 

у россиян, если всё равно одним махом выносят отказ - вопрос, скорее, 

риторический. Адвокат мне только подмигнула: доят, мол, нашего брата, 

доят... Кстати, по закону выезжать из Турции до решения по ВНЖ нельзя, а 

его люди ждут месяцами. И на границе потом - сюрприз! - еще и штраф 

получают за незаконное пребывание в стране. Вот вам и хваленое турецкое 

гостеприимство. 

 

ПАСПОРТ ЗА 30 МИЛЛИОНОВ 

 

Так что же остается горе-релокантам, получившим предписание покинуть 

Турцию? Вариантов немного: кинуться назад в объятия Родины или же 
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скитаться дальше по свету. Можно, конечно, попытаться оспорить отказ, но 

счет за адвокатов и судебные издержки выйдет на несколько тысяч долларов, 

а успеха никто не гарантирует. 

 

- Я собрал внушительную папку документов, открыл счет в местном 

государственном банке, положил на него приличную сумму - вот, пожалуйста, 

бабки есть, бабки не проблема. Был уверен, что проскочу, но прямо перед 

Новым годом получил отказ, - пожаловался мне предприниматель Сергей из 

Москвы. - Пришлось срочно покупать квартиру. Теперь буду пытаться 

получить ВНЖ уже не как турист, а как собственник. 

 

К слову, за прошлый год, согласно официальной статистике, россияне скупили 

на турецких берегах рекордное количество недвижимости - более 14 тысяч 

объектов: это больше чем за предыдущие три года, вместе взятые. Чтобы 

оформить ВНЖ, жилье должно быть дороже 75 тысяч долларов (около 5,2 млн 

рублей). А гражданство по инвестициям в недвижимость обойдется уже в 400 

тысяч баксов или 27,5 млн рублей. 

 

Однако, и тут есть сюрпризы. Например, наш народ скупил квартиры в 

Махмутларе - самом "русском" районе Аланьи, который несколько месяцев 

назад официально закрылся для оформления вида на жительство. Вот такая 

подстава: квартира есть, а жить в ней легально все равно нельзя (разве что 90 

дней в полгода - это безвизовые дни). 

 

- Я уехала вместе с взрослым сыном - продала квартиру в России, купила тут 

жилье. И что вы думаете: ВНЖ дали мне одной, сыну отказали, - поделилась 

со мной женщина в очереди в Гёч. - Пришлось срочно занимать денег по всем 

друзьям-знакомым, влезать в долги, чтобы приобрести ему здесь самую 

дешевую халупу. Как только оформим документы, буду пытаться её продать. 

 

"ПУТИН И ЭРДОГАН СГОВОРИЛИСЬ" 

 

Выселение русских из Турции - сейчас тема №1 на местных кухнях и в 

Телеграм-чатах. И все диванные эксперты сходятся в одном: мол, Путин и 

Эрдоган сговорились, чтобы вернуть беглецов на землю Отчизны. Якобы 

турецкий лидер за свой реверанс выторгует какие-то бонусы, а люди - всего 

лишь разменная монета. 

 

- Ха-ха! Насмешили, ей богу своей конспирологией, - прыснула в ответ на эту 

байку та самая официантка, прикуривая уже третью сигаретку с ментолом - 

ранним утром в кафешках народу немного. - Мой парень - вы же помните, он 

из Гёч? - сказал, что так турки намерены стимулировать продажи 

недвижимости и заработать максимум на этой ситуации. Они ведь не дураки, 

хитрый народ: зачем им десятки тысяч арендованных квартир, когда можно 

получить сотни и даже тысячи проданных, плюс собирать с этого налоги? У 
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нас по соседству дом на 50 квартир возвели за пять месяцев, и это с полной 

отделкой. А что рамы от стены отходят, так это уже проблемы хозяев. Хорошо, 

я тут по рабочей визе, меня весь этот геморрой не касается. Море, солнце, не 

то, что мой серый Питер. Ой, а можно еще одну с ментолом? Так что-то тоска 

по Родине защемила... 
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21.01.2023 

https://news.mail.ru/incident/54743305/?frommail=1 

СМИ: в Норвегии оштрафовали двух российских моряков за якобы 

схожую с военной униформу 

ТАСС, 21 января. Правоохранительные органы провинции Финнмарк 

оштрафовали двух российских моряков, сошедших 12 января на берег 

в Киркенесе на северо-востоке королевства, за ношение якобы схожей 

с военной униформы. Об этом в пятницу сообщила газета Dagbladet. 

Полиция Финнмарка 12 января опубликовала на своей странице в Twitter 

заявление о проведении иммиграционной проверки в отношении двух 

российских моряков. Как сообщает издание, на них была «зимняя одежда, 

которую легко можно было принять за военную форму». На камуфляжной 

рабочей одежде моряков присутствовала нашивка с флагом России 

и названием страны. 

В полицейском участке Dagbladet подтвердили, что российские граждане 

были оштрафованы на 5 тыс. норвежских крон (около 35 тыс. рублей) каждый 

в соответствии со статьей 165 Уголовного кодекса Норвегии, касающейся 

неправомерного использования униформы. 

Прокурор Мартина Месло, чьи слова приводит издание, утверждала, 

что передвижение по городу в камуфляжной одежде, которую «можно 

принять за российскую военную форму» якобы «может вызвать страх 

и создать дискомфорт» для местных жителей, «учитывая действия России 

и ситуацию в области безопасности». Вместе с тем она признала, что ношение 

камуфляжной одежды в принципе не является незаконным. 

Власти Норвегии в октябре 2022 года ограничили проход российских 

рыболовных судов в свои порты. Они подлежат проверке и могут заходить 

лишь в три норвежских порта — Тромсё, Киркенес и Ботсфьорд. 

В ноябре 2022 года посол Норвегии в Москве Роберт Квиле был вызван 

в МИД РФ из-за задержаний и судебных процессов в королевстве 

в отношении российских граждан по обвинению якобы в противозаконном 

использовании беспилотных летательных аппаратов. Кроме того, Москва 

призвала Осло отказаться от преследования граждан РФ по национальному 

признаку. 

NB. Миграционные службы. Визуальная оценка «других». Предвзятость к 

«другим». Отказ в свободе выбора или самовыражения через внешние 

маркеры, в т.ч. одежде, вплоть до жесткого наказания. Принуждение через 

санкционирование к выбору, предполагающему не сохранение 

самоидентификации, но отражение наличествующего нарратива, 

необходимость «слиться со средой», которая «принимает». 

 

  

https://news.mail.ru/incident/54743305/?frommail=1
https://news.mail.ru/company/mid/
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24.01.2023 

 

Мы, мигранты 

Похоже, российские и турецкие власти договорились о выдввливании из 

Турции убежавших туда россиян. По словам одного из россиян, 26 декабря 

2022 г. было внутреннее распоряжение в миграционных службах Турции не 

давать россиянам ВНЖ. Поэтому то, какие документы мы предъявляем, уже 

роли не играет. Чиновник, который с нами разговаривал через переводчика, 

сказал, что если бы мы пришли на три дня раньше, мы бы получили вид на 

жительство. А теперь рассчитывать на это не приходится, и быстро это не 

отменят 

 

https://www.currenttime.tv/a/rossiyanam-v-turtsii-otkazyvayut-v-turisticheskih-

vnzh/32234678.html 

Настоящее Время 

Россиянам в Турции отказывают в туристических ВНЖ. Рассказываем, что 

известно и как эту проблему решают те, кто хочет остаться 

Россияне, уехавшие в Турцию, столкнулись с отказами в виде на жительство: 

с конца декабря 2022 года гражданам России не удается получить первичные 

туристические ВНЖ. Официальных комментариев миграционные власти не 

дают. Настоящее Время выяснило, что говорят… 

t.me/migrants_we_are/2170 
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2.Разное 

 

В Баварии практически не осталось мест для несовершеннолетних беженцев  

 

В минувшем 2022 году в Баварии задержали 2929 несовершеннолетних 

беженцев без родственников или сопровождающих. Для сравнения, в 2021 

году их было в два раза меньше, в предыдущие годы количество таких 

беженцев исчислялось сотнями.  

 

По официальным данным, только 17% из всех несовершеннолетних беженцев 

без сопровождения — граждане Украины, прежде всего речь идёт о детях из 

Сирии и Афганистана.  

 

По словам местных чиновников, сейчас госучреждения, которые отвечают за 

размещение несовершеннолетних, работают на пределе своих возможностей, 

свободных мест там практически не осталось. Ситуация усугубляется ещё и 

тем, что власти ощущают нехватку специалистов, которые могут помогать 

детям.  

 

Министр по вопросам социальной политики Баварии Ульрике Шарф считает, 

что федеральное правительство должно выделять больше денег на работу с 

несовершеннолетними беженцами.  

 

В бюджет ФРГ на 2023 год заложено 1,5 млрд евро на поддержку людей, 

приехавших в Германию из Украины, а также 1,25 млрд евро на помощь 

беженцам из других стран.  

 

@BILD_Russian 

t.me/BILD_Russian/6610 

 

  

https://t.me/BILD_Russian
https://t.me/BILD_Russian/6610
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23.01.2023 

Мы, мигранты 

За 2022 год, таможенные инспекторы Греции не допустили в страну 250 тысяч 

мигрантов, и пересекли деятельность 1.5 тысяч людей, обвиняемых в 

нелегальной перевозке.  

 

Афинские власти обвиняют Турция в поощрении нелегальной миграции и 

обострении ситуации на границе.  

 

В итоге то, страдают снова мигранты, из-за политической игры властей .  

 

Ссылка 

euronews 

Четверть миллиона мигрантов остановлены на границе Греции в 2022 году 

Министр по защите граждан Греции рассказал послам стран ЕС о потоке 

нелегалов и значении стены на границе с Турцией. 

 

t.me/migrants_we_are/2163 
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III.Украина 

 

21.01.2023 

https://www.kp.ru/online/news/5105849/?utm_source=yxnews&utm_medium=mo

bile 

Турок разозлили слова украинцев об Анталье, назвавших местных жителей 

иностранцами 

 

Видео украинских тиктокеров об Анталье вызвало критику у турок. Об этом 

пишет местный портал 100TV. 

 

Как передает портал 100TV, в «скандальном» видеоролике была показана 

группа украинских граждан, а сам ролик был подписан: «Турки называют нас 

иностранцами, но турки стали иностранцами в Анталье». Отмечается, что 

данная публикация вызвала резкую критику как в самой Анталье, так и по всей 

Турции. 

 

Уточняется, что после начала специальной военной операции России на 

Украине множество украинских граждан оказались в Турции, многие из 

которых поселились в Анталье и ее окрестностях. Отмечается, что местные 

жители оказали гостеприимство, поэтому видеоролик украинских тиктокеров 

«взбесил всю Турцию». 

 

Как сообщает портал 100TV, что после критики аккаунт, на котором появилась 

данная публикация, был удален. 

 

  

https://www.kp.ru/online/news/5105849/?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
https://www.kp.ru/online/news/5105849/?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
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21.01.2023 

https://ria.ru/20230121/bezhentsy-

1846414473.html?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile 

 

Немецкая полиция выгнала трех украинок из приюта 

 

МОСКВА, 21 янв — РИА Новости. Украинская беженка пожаловалась 

изданию Die Tageszeitung на действия немецкой полиции, выгнавшей ее и двух 

других украинок среди ночи на улицу после конфликта в приюте для 

мигрантов в Гамбурге. 

Случай произошел еще в ноябре прошлого года, при этом разбирательство 

продолжается до сих пор, а все обстоятельства произошедшего так до конца и 

не выяснены. Как отмечает газета, события того дня "оставили горькие 

воспоминания" у трех украинок, ставших участницами инцидента. 

 

Поляки потребовали выгнать украинских беженцев из-за "оккупации Кракова" 

По словам 32-летней Инны, она проживала в городском приюте вместе 

другими женщинами. В тот вечер одна из ее соседок устроила перепалку с 

другой женщиной, после этого в их палатку без предупреждения ворвались 

сотрудники службы безопасности, включая начальника охраны приюта. 

 

Глава службы безопасности начал кричать и требовать от участниц перепалки 

покинуть помещение, при этом из-за незнания языка украинки ничего не 

поняли. Инна начала снимать охранников на видео, в ответ их начальник 

проявил агрессию и также потребовал от нее покинуть палатку. В результате 

прибывшая полиция выгнала трех женщин, объяснив это произошедшей 

дракой, а охранники не стали впускать их обратно. Им пришлось ночевать в 

парке, при этом обратно их впустили только утром. 

На следующий день, как рассказала Инна, в их палатке провели обыск в 

поисках алкоголя, который завершился безрезультатно. После этого украинки 

в течение двух дней безуспешно пытались узнать причину, по которой их 

выставили на улицу. В полиции сообщили, что все трое не были "в 

беспомощном положении", при этом местные власти заявили, что охранники 

сразу же предложили украинкам вернуться в приют при условии, что они 

будут соблюдать правила проживания, от чего те на тот момент отказались. 

"Инна до сих пор в шоке от событий той ночи. Она больше не чувствует себя 

в безопасности и надеется на прояснение случившегося", — резюмирует Die 

Tageszeitung. 

По данным немецкого МВД, всего на территории страны зарегистрировано 

чуть более миллиона беженцев с Украины. 

 

  

https://ria.ru/20230121/bezhentsy-1846414473.html?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
https://ria.ru/20230121/bezhentsy-1846414473.html?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
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23.01.2023 

https://ria.ru/20230123/bezhentsy-

1846677987.html?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile 

 

Украинские беженцы рассказали, что их заставило разочароваться в Британии 

Guardian: в Британии многие украинцы становятся бездомными после 

окончания спонсорства 

МОСКВА, 23 янв — РИА Новости. В Британии многие украинские беженцы 

становятся бездомными, им приходится жить в ужасных условиях после 

окончания программы спонсорства, написала обозреватель Guardian Тоби 

Томас. 

"На самом деле это ужасно, коридоры такие старые и грязные", — рассказала 

беженка Мария, которая была вынуждена переехать в пункт временного 

размещения. 

Как отметила журналистка, положение, в котором оказалась Мария, разделяют 

многие из более чем 150 тысяч украинцев, приехавших в Великобританию по 

программе спонсорства. Рынок дорогого и некачественного жилья, а также 

бюрократические трудности создали для беженцев серьезные проблемы, 

добавила Томас. 

 

В марте прошлого года власти Великобритании запустили программу "Дома 

для Украины", позволяющую частным лицам, благотворительным 

организациям, общественным группам и предприятиям предоставлять 

временное и бесплатное жилье беженцам, за что британцам выплачивались 

компенсации. Как писали СМИ Соединенного Королевства, власти 

постепенно сворачивают программу. В последнее время все больше украинцев 

оказываются на улице — по информации Guardian, в этом году их число может 

достичь по меньшей мере 50 тысяч человек. 

Запад усилил санкционное давление на Россию из-за Украины. Нарушение 

логистических цепочек привело к росту цен на топливо, электроэнергию и 

продукты питания в Европе и США. В Великобритании рост стоимости жизни 

сильно ударил по домохозяйствам и предприятиям. 

 

  

https://ria.ru/20230123/bezhentsy-1846677987.html?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
https://ria.ru/20230123/bezhentsy-1846677987.html?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
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29.01.2023 

https://rg.ru/2023/01/29/zriteli-channel-4-potrebovali-vyslat-ukrainku-kotoraia-

pozhalovalas-na-musulman-v-

birmingeme.html?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile 

Зрители Channel 4 потребовали выслать украинку после ее жалобы на 

мусульман в Бирмингеме 

 

Зрители британского телеканала Channel 4 осудили украинскую беженку, 

пожаловавшуюся на слишком большое количество мусульман в Бирмингеме, 

и потребовали отправить ее домой. 

Нелицеприятные комментарии были размещены в соцсетях. Но сначала был 

показан сюжет, посвященный программе "Дома для Украины", в рамках 

которой британка Андреа решила разместить у себя беженцев - женщину и ее 

сына. 

 

Гостья почти сразу же заявила, что вокруг "слишком много мусульман". Так 

вышло, что приютившая украинцев дама живет в районе, где много 

представителей разных национальностей. 

 

Комментируя эту историю, пользователи соцсетей предложили отправить 

гражданку Украины домой. "Отправьте ее обратно... Там она будет в большей 

безопасности", - написал Rosemeen Khalpey Parkar. 

 

Tania Amaning напомнила, что на Украине сейчас, мягко говоря, не очень 

хорошо. "Она еще имеет наглость жаловаться ", - добавила пользовательница. 

 

"Раньше эти люди разыгрывали карту жертвы, теперь показали себя во всей 

красе. Они закоренелые расисты", - прокомментировал историю Yasmee 

Suhaib. 

 

  

https://rg.ru/2023/01/29/zriteli-channel-4-potrebovali-vyslat-ukrainku-kotoraia-pozhalovalas-na-musulman-v-birmingeme.html?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
https://rg.ru/2023/01/29/zriteli-channel-4-potrebovali-vyslat-ukrainku-kotoraia-pozhalovalas-na-musulman-v-birmingeme.html?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
https://rg.ru/2023/01/29/zriteli-channel-4-potrebovali-vyslat-ukrainku-kotoraia-pozhalovalas-na-musulman-v-birmingeme.html?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile
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IV.Миграционные процессы в странах ближнего зарубежья 

 

21.01.2023 

https://www.rbc.ru/politics/21/01/2023/63ca82739a794704c8f07d89 

 

Как закон о госязыке изменит отношение к русскому языку в Киргизии И 

может ли это стать проблемой в отношениях Бишкека с Москвой 

 

В Киргизии в первом чтении одобрен закон о переходе госучреждений на 

киргизский язык. Бишкек говорит, что об ущемлении русского языка речь не 

идет. Но эксперты указывают на риск «популистских игр» 

 

Как в Киргизии усиливают роль национального языка 

 

18 января однопалатный парламент Киргизии — Жогорку кенеш принял в 

первом чтении конституционный закон «О государственном языке 

Кыргызской Республики». За закон (его текст приводит информагентство 

АКИpress) проголосовали 75 депутатов из 90, он определяет статус 

киргизского и русского языков в делопроизводстве госучреждений. 

 

В случае окончательного принятия закона использование киргизского языка 

станет обязательным в 11 сферах и направлениях, таких как работа органов 

власти, подготовка выборов и референдумов, судопроизводство и оборона, 

международные договоры, географические наименования, нотариат, а также 

образование, наука, культура и СМИ (в частности, объем телерадиовещания 

на киргизском должен составлять не менее 65%). При этом в ряде случаев 

предусмотрен перевод на русский язык. 

 

С призывом ко всем этим изменениям в конце 2022 года выступил президент 

республики Садыр Жапаров. «Развитие государственного языка должно стать 

одним из основных направлений в деятельности государственных ведомств. 

Мы должны создать условия для того, чтобы граждане страны могли свободно 

говорить и писать на госязыке. В республике живут представители более 100 

этносов, государственный язык должен стать основой для объединения», — 

заявил он тогда, отметив, что «неправильно вести документооборот на 

русском, являясь киргизами» (цитата по «Интерфаксу»). 

 

Несколько позже в интервью киргизскому информагентству «Кабар» он 

заверил: власти «предпринимают огромные шаги» для развития в стране 

русского языка. По его словам, он обратился к президенту России Владимиру 

Путину с просьбой помочь построить в Киргизии новые русскоязычные 

школы — в 2023 году за счет Москвы будет создано девять таких школ. Что 

до требования перевести документооборот на киргизский, то его Жапаров 

объяснил так: после развала СССР в республике сократилось число 

квалифицированных учителей русского языка, и поэтому в документации 

https://www.rbc.ru/politics/21/01/2023/63ca82739a794704c8f07d89
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стало много ошибок. «Поэтому я предложил писать на киргизском языке, 

чтобы было грамотнее, а русский вариант прикреплять на обратной стороне. 

Я лишь это имел в виду», — пояснил киргизский лидер (цитата по 

«Интерфаксу»). 

 

По действующим нормам, использование русского языка возможно 

повсеместно. Киргизия — одна из немногих стран на постсоветском 

пространстве, где статус русского языка закреплен в Конституции (он также 

упоминается в Основных законах Казахстана, Молдавии и Таджикистана). 

Киргизский язык в республике наделен статусом государственного, русский 

признан официальным. Причем новый законопроект эти два статуса 

подтверждает — по словам Жапарова, «русский язык обязательно должен 

оставаться официальным» (цитата по агентству «Кабар»). 

 

«Надо исходить из нашей Конституции. У нас есть государственный и 

официальный языки, и ущемление по незнанию языка не допускается. 

Исходить надо именно из этого посыла, — сказал РБК Феликс Кулов, премьер 

Киргизии в 2005–2007 годах. — Что касается законопроекта, то его задача — 

упорядочить систему использования государственного языка в различных 

учреждениях. Закон определяет рамки и дальше реализуется в 

соответствующих постановлениях кабинета министров. В связи с этим нам 

потребуется определить, в какой степени кто должен языком владеть». По его 

оценке, важно, как закон будет реализован. «Недаром президент говорил, что 

требовать полного перехода нельзя. Поэтому давайте делать на двух языках — 

на киргизском с переводом на русский. По такому принципу, к слову, пошли 

и в Казахстане», — пояснил свою точку зрения Кулов. 

 

Как перемены воспринимают в России 

 

Идею расширения использования в республике киргизского языка активно 

продвигает председатель парламента Нурланбек Шакиев. В ноябре 2022 года 

он, в частности, предложил заменить советские названия четырех районов, на 

которые делится Бишкек (Первомайский, Свердловский, Октябрьский и 

Ленинский), на киргизские. А в декабре на заседании парламента он запретил 

министру природных ресурсов, экологии и технического надзора Динаре 

Кутмановой выступить с докладом на русском языке, заявив, что «для всех 

существует правило: выступать на киргизском». 

 

Заместитель главы комитета Госдумы по международным делам Светлана 

Журова в интервью радио «Говорит Москва» назвала происходящее первыми 

шагами к полному отказу от русского языка в Киргизии. «Наша связь таким 

образом будет теряться. А потом следующий этап — школы, а потом еще 

какой-то, и будет как в Грузии, когда молодежь, к сожалению, практически не 

говорит на русском языке», — сказала она, добавив, что «и на Украине тоже с 

этого начиналось». «Защита, казалось бы, национального государственного 
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языка, но в то же время, чтобы люди потихоньку понимали, что они больше на 

русском говорить не будут», — выразила она опасения. 

 

Председатель комитета Совета Федерации по международным делам, бывший 

заместитель министра иностранных дел России Григорий Карасин в беседе с 

РБК ситуацию с русским языком в Киргизии прокомментировал сдержанно. 

«Мы же обсуждаем эти вопросы: у нас работает соответствующая 

межправкомиссия, у нас работают министерства образования, существуют 

соответствующие межпарламентские контакты, — сказал сенатор. — Мы все 

обсуждаем — в том числе и проблему изучения русского языка и его статуса. 

Но только не надо делать это через мегафон. Понимаете, мегафонная 

дипломатия всегда вредит делу — это закон, который надо знать. Нужны 

встречи, экспертные консультации, и будет найдено приемлемое взаимное 

понимание». 

 

Старший научный сотрудник Центра постсоветских исследований ИМЭМО 

РАН Станислав Притчин отметил, что изменения в языковой политике 

Бишкека начались недавно, он назвал их «популистской игрой». «Этот вопрос, 

конечно, должен быть уделом переговоров на высшем уровне, чтобы это было 

профессионально, четко, без каких-либо претензий, например через ток-шоу, 

которые вызывают негатив и сложность в отношениях», — отметил в беседе с 

РБК эксперт. Но оставлять без внимания языковую реформу в Киргизии 

нельзя, считает Притчин, иначе это даст повод думать, что российские 

интересы в этом вопросе можно не учитывать. «С учетом того, что Киргизия 

во многом наш союзник и получатель российской помощи, у российского 

руководства есть возможность этот вопрос перед своими коллегами в 

Киргизии ставить», — резюмировал он. 

 

По данным Национального статистического комитета Киргизии за 2021 год, в 

республике проживает 6,6 млн человек. Большинство из них составляют 

киргизы — 4,8 млн, следом идут узбеки — 985 тыс., а затем русские — 341 

тыс. Комитет также подсчитал, что в учреждениях, где обучение проходит 

только на одном языке, образование на киргизском получают 539,8 тыс. 

человек, на русском — 163,4 тыс., на узбекском — 12,7 тыс.; в двуязычных 

киргизско-русских учреждениях обучаются 529,8 тыс. человек, в киргизско-

узбекских — 32,6 тыс. 
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